11.

第 168 号 毎月発行 (発行日) 2024 年 9 月 1 日 発行所: 真宗大谷派念佛寺 663-8113 西宮市甲子園 口2丁目7-20 JR 甲子園口駅下車歩4分 電話(0798・63・4488) (発行人) 土井紀明 http://nenbutsuji.info/ アドレス nenbutuji6@gmail.com ゆうちょ銀行(ドイノリアキ) 記号 17810 番号 7259431

聞法会ご案内》

- 〈同朋の会〉 毎月22日 午後2時始
- (8月は休みます) 〈念仏座談会〉8 月は休み 毎月12日午後3時始
- 〈「聞名の会」法話・座談〉 毎月6日午後7時始
- 〈真宗入門講座〉(副住職担当) 毎月 18 日午後 6 時 30 分始

常に多 そ がまた精神の重荷となって「ノ が多いようであります。 考 1 てきたため不眠症にかかる人 . П | えることや思うことがふえ 病 近 ため 来は \mathcal{O} いと聞きます。 ゼになるというのが ース」のようです。 睡眠剤を飲む 間 \mathcal{O} 知 人が 不眠

った」 不 れ には「近来、仕事が多くて、 と尋ねると、その友人が言う せんから、「君はどうして、 が 11 11 ように耳が聞こえぬように て飲んだところ、 いろいろ考えかかると夜が んなに耳が遠くなったのか」 で、 非常に耳が遠くなってい たずらに薬だけに頼 眠 ないので、 りましたところ、 八人に言い さっぱり談話ができま 原因 と申しますか を突き止めずに、 いました。 睡 眠薬をつづけ ついにこの 76, その知 公ったか 「君は

神的

とは

, く味

ノイ

恵が進んで、 たのだ。 私は重 とは何 した。 考えすぎるとは、 が、考えすぎるから悪いのだ、 いろいろ考える、といわれる 原因を突き止める必要がある」 6 副 すると友人は 作 「君は仕事が多いために 用 ねてその友人に申しま か」と聞きますから、 そこで、 をうけて まず不 「その 難 聴に

そこで眠れぬ場合には、 また眠 加するから不眠となり、 超えたところである。 た為そうとかかる、 にいろいろなことを考え、 である。ところが人間は でき得ることは、一 仕事が多くても、 らざることとは人間の分限を とまで考えることである。 い、そこで、その一事を考え、 事を為して行けばよいわ 口 負担が加重し、 無用な心の浪費である。 ーゼともなるのである。 物である。 れぬときに心を焦るこ いらざるこ 焦るという 人間として 苦悩が そこに 事しかな いかに 逆に ま ま 時 V 倍 精 ころ、 うして は夜眠 \mathcal{O} ま が 5 カゝ れ 尼が ます」と。 あっ 心がまえを非常に尊 カュ

眠 な

原因 今晩は 時代に蓮月尼という歌 のだ。 利益は、 で困ります」と。 今の客は にお茶をいただくと \mathcal{O} うすると、 いに静かに念仏しようと考え 眠 しません」と申されたの 念妄想を払うことにある。 ることだ、 れた。 お働きで眠らして下さるも お念仏が私 ぬときには、 れ め に念仏 ことを そうするとい と問われたところ、 眠 客が言うには ついでに話す 申されるには れぬのを少しも苦には たので茶を出されたと 眠 れぬのを苦にしませ ある晩のこと、 いらざる余念ーー れぬから、 「では、 いつのまにか自然 お念仏の一つの を眠ら 私 を喜ばせて頂 善 それ はこの 意にとっ すると あなたはど が、 を幸 せ つ の 眠 これを幸 私 「私は晩 蓮月尼 て下さ 人がお れ まに 来客 て、 明 は で、 私 1 め 蓮 そ 眠 治 御 に \mathcal{O} 妄

先

日

Ŕ

る知

人の

家に

ま

と思って別れてかえりました。 \mathcal{O} 7 9 れ えて苦悩を深めておった。 らざることを次から次へと考 るほど僕は君の言う通り、 ましたところ、 わ 明るい で、私も「これなら大丈夫」 たように思われる」と言 が不眠症の大きな原因であ せてもらっている。 顔つきになりました 今の友人も

で 0 11 てを如来に からでは お念仏がありがたいというの لح それを気にせぬようになった 症はどうかね」と尋ねますと、 友人に会いましたので「不眠 「お陰で眠れぬときもあるが、 で、 しょう。 るところにあるというべき つも ブツと称えるのみで、 申しておりました。 その 別に神 精神的に楽になった」 妄念妄想が払い 後、 現 はなく、 在 お任せするか \mathcal{O} 秘的な作用が カ 念に立ちかえ 年ぶりに ただナムアミ 、除けら 本 すべ ある 願

真宗



ういう内容ですか」 までお話をお聞きしました。 では次に〈乃至一念〉 В か中で、 口 〈聞其名号 は第十八願 信心歓喜 の成就文 とはど

文を今一度引用しますと、 A「その前に、第十八願成 就

めたまえり。 至一念せん。至心に回向せし きて、信心歓喜せんこと、乃 んと願ずれば、すなわち往生 (諸有の衆生、その名号を聞 (諸有衆生 即得往生 乃至一念 誹謗正法)(『無量寿経 不退転に住せん) 聞其名号 住不退転 至心廻向 かの国に生まれ 唯除五 信心歓 願生彼

く姿を と見られたと伺います」 生涯かけて反復し相続してい В です。この中の〈乃至一念せ ん〉ですが、親鸞聖人は一念 「一念とは」 〈信の一念〉と見、それが 〈乃至〉 の言葉である

> 合の それが一念の信心です。 味です。初めて起こった信念、 聞いてはじめて信心が起こっ 受ける〉という大悲のお心を において、 たすがたをいいます。この場 ことで、一 A 「これ 〜 は は信心歓喜の一 〈汝をまるまる引き 念は南無阿弥陀仏 〈はじめ〉の意 また 念

と離れなくなったのを信心と 信 起こす信心ではありません。 その時、 れます。〈助カラヌ汝ヲタスケ というので一念の信ともいわ せを聞く、即座に起こる信心 ます。仏心大悲が私たちの心 瞬間的に信が起こる様を表し がかからないことを表します。 ってくださるのです。 ル)という本願の仰せを聞く いうことで、 に届くのに手間暇いらないと 一念は信心の起こるのに時間 心は凡夫の煩悩の心ではな 信心といっても人の側から 枢部に至り届いて信心にな 仏心大悲の心が凡夫の心 本願の大悲心が人の 〈タスケル〉の仰 ですか

> それを一念と表されたという をふた心(二心)なく信じて 意味もあります」 いる心ですから一心であり、 1 います。 そして信心は本願

ると、もうなくならず反復し ていくのですね B「この信の一念が一 度起こ

している大悲心が、煩悩妄念 相続していくのでしょう。こ 我たちの心の底に仏心大悲が 表に現れてくださいます」 生活の中で、ふいふいと心 が沸き起こって止まない人生 れも不思議なことです。相続 ってもとぎれとぎれではなく、 A「ええそうです。反復とい

るのですか」 ますが、この信心と関係があ В 一体)ということをお聞きし 「よく仏凡一体(仏心凡心

になることといえます。凡心 とは凡心と仏心が離れず一体 ければ、 が仏心に変化することでもな 「信心が発起したというこ 仏心が凡心を駆逐し

> れないのです」 の凡心がありながら仏心と離 りません。いままで通 の煩悩

すが、このことをもう少し詳 ながら一つになるとのことで B「仏心と凡心が二つであ しくお話しください」

一条に、 なることとも言えます。この とアミダ仏が離れずに一つに ことに関して『歎異抄』の第 なくなるのですが、これは人 A「私たちの心に仏心が離れ

利益にあずけしめたまうなり。 るとき、すなわち摂取不捨の んとおもいたつこころのおこ ぐるなりと信じて念仏もうさ られまいらせて、往生をばと 弥陀の誓願不思議にたすけ

う風にあらわされているので されて捨てられなくなるとい В は信心を仏凡一体になったと なくて、人がアミダ仏に摂取 いう表現ではなく、摂取不捨 起した時の内容です。ここで とあります。これが信心が発 体になるという言い方では 利益と押さえられています」 「阿弥陀仏の心と人の心が

て仏心ばかりになるのでもあ

A「ええ、宗祖は

(摂取不捨)

ŋ られ、信心が衆生に与えられ という言葉を頻繁に使ってお

といのち、あるいは存在と存 と心の関係のほかに、 A「そのような関係で表すと、 は分かりやすいのですね」 在の関係で表す方が現代的に B「アミダ仏と人の関係を すい様に思います」 より現代の感覚で受け取りや のちとは不離一体で表すと、 定せずに、アミダ仏のいのち わば仏凡一体と表すことに限 れを仏の心と人の心の関係 は摂取不捨の関係ですが、そ のです。アミダ仏と人の関係 取不捨の利益〉と仰せられる たすがたを『歎異抄』では〈摂 さまざまな他の領域との関係 (寿命無量) と人の有限のい あきらかになり、普遍的な いのち

心

とどうなるのでしょうか_ アミダ仏と人との関係を表す В 「いのちといのちの関係で

意味も明らかになってきます」

その妙用に運ばれつつある今 ダ仏を絶対無限の妙用と表し、 派 A の清沢満之師ですが、 「それを表されたのは大谷 アミ

が自己(人・諸物)であると いっています。 ここに置かれている一つの物 すなわち、

爾に此の現前の境遇に落在せ るもの、 妙用に乗托して、 己とは他なし、絶対無限 即ち是なり。 任運に法

(絶対他力の大道)

A「ええそうです。貴方だけ

という言葉です」 「難しいですね」

В

ミダ仏から一瞬も離れること り、この事実を生起せしめて す。今ここの単純な事実であ なく今ここに置かれている一 いいのちのはたらきであるア いですが、要するにはかりな いる根本のはたらきがアミダ つのものが自己ということで A 「そうですか。 表現は難

生を支えようとし、 様々なものでもって自分の人 無明いわば根源的無知とい ダ仏と初めから一体であると いうことを知らない、それを ていないとも言えるのですね」 にアミダ仏(無量寿)と離れ B「そうすると、 A 「ええそうです。 ただアミ 知らないからこの世の 万人がすで あるいは

> に 11 過度に執着しているのが 足りようとして、 凡夫のありさまです」 外のもの 迷

らいるということですね」 仏 うと信じまいと、 В のいのちのなかにはじめ 「アミダ仏の 本願を信じよ 私はアミダ

われるのですか」 B「ではなぜ信心が大事と言 ではなくて、万人がそうです」

か 孤立し閉塞した自我(私)し 心も喜びも充実もありません。 アミダ仏の中にいるという安 なければ、気がつかなければ、 取不捨の中にいることを知ら わゆるアミダ仏のいのちの A「アミダ仏の中にいる、 知らないのですから 摂 V

があるのですね」 る、そこに大きな利益(功徳) B「アミダ仏というはかりな いいのちと離れない自分を知

らないのです」 ぬのです。死んでも虚しくな 中にあって、そのなかで生ま A「ええアミダ仏のいのちの 行動し、働き、そして死

す B「なぜ虚しくならないの で

「アミダ仏の御いの ち \mathcal{O} 中

> 道元禅師の言葉に、 ちに帰るのです。 にはありません。 でもアミダ仏のいのちのほか で生死するのですから、 もとのいの 禅宗の高僧 死 W

(正法眼藏・生死の卷) 生 死 は仏 の御い のちなり。

通りですね。また真宗の高僧 とあります 清沢満之師 が、 まったくその

死以外に霊存するものなり。 等は生死に左右せらるべきも 生死を並有するものなり。 ず、死も亦我等なり。 滅せず。生のみが我等にあら 我等は死するも、なお我等は のにあらざるなり。我等は生 我等は死せざるべからず、 (絶対他力の大道)

とおっし やっています」

私が生まれて生きそして死ぬ み全体が仏のはかりないいの という生死のいのちのいとな いう意味ですか_ けの御いのちなり〉とはどう В 「私に即していいますと、 道 元禅師の 〈生死はほと

正

です。 す。仏のおんいのちのはたら きを離れて髪の毛一本も、 ないいのちの活動相といえま ちのはたらきの中ということ 生死そのもの がは かり 心

のひと思いも成り立ちません」 いいのちのはたらきの中に、 В 「寿命無量の仏のはかりな

В

「アミダ仏と私

は 摂取

不

草木や石ころまで入りますか」

はこの点について 木、土や瓦や壁、コンクリー みならず、ミミズから蛙、 A「入ります。人間や犬猫の

我等は 我

> によって存在しているのです」 のはたらき、実在のはたらき

定されているのですね」

きまで含めて、

万物がいのち

はたらき、人間の心のはたら

トなど、また生き物の意識の

も人間 のですね」 われています。 けではありません。少なくと アミダ仏のなさしめというわ 容、そして振る舞いの内容は りません。また衆生の心の内 力として限定して語られるの 仏という場合は衆生救済のは 仏のはたらきのほかにない B「そうすると一切アミダ で、そこは注意しなくてはな たらき、いわゆる如 A「ただ真宗の教法で阿 邪の責任はそのつど人に問 の身口意の行いの善悪 ただ身口意の 来の本願 弥陀

В

「では清沢満之の言葉も

説

りません」 その違いは ないいのちの力によってです。 たらきが可能なのはは 注意しなくてはな か

瞬、 するかはそのつど人に問われ らきの決定によって、一瞬一 れているのですね」 11 ているのですね。そのことは B「私が何を思い、どう行動 するかが問われているのです」 A 「はかりないいのちのは 正 \bigcirc のちのはたらきによって決 邪善悪はそのつど人に問 関係のなかで、 私が何を思い、どう行動 私の行 いの

草

に \mathcal{O} A「ええそうなのです。自 あるのです」 行いの責任はどこまでも私 分

かにまことの自己〈ここでは ということは先ほどの〈生死 等にあらず、死も亦我等なり〉 明してください 仏 同 お我等は滅せず。生のみが我 からず、我等は死するも、 じ意味ですね。生死ともに 仏の御いのちなり〉と全く の御いのちであり、 「まず〈我等は死せざるべ そのほ

でしょう」 われましょう。それをここで ば無限のいのちの自己ともい 外にはない。その点からいえ まはかりなきいのちの現れ こにいる有限な自己がそのま 我等〉はないわけです。 〈我等〉といっておられるの 今こ

とは、 ういう我等は一個のいのち、 らざるなり。 ではなく、 りするはかないだけのいのち 私の本体は生まれたり死んだ うことはこれも同じことで、 外に霊存するものなり〉とい ある。そして〈我等は生死以 ない、そういういのちとして ない、滅ぼされない、こわれ という生滅によって左右され りなきいのちの外にありませ らるべきものにあらざるない) そして〈我等は生死に左右せ 死に左右せらるべきものにあ 並有するものなり。 有する〉と仰っているのです。 いますからそれを〈生死を並 A「これも同じ意味です。そ に霊存するものなり〉とは 個の私の生死全体を包んで 私たちのいのちははか 生まれたり死んだり 生まれも死にもし 我等は生死以外 我等は生

> のだといわれるのです」 \mathcal{O} な ちとして〈霊存〉 い、生死をこえた実在のい している

В 「霊存する、とは」

のでしょう」 でしょう。そういう存在とし 思 て霊存という言葉で表された A 議で大変深く有難いいのち 「はかりないいのちは不可

B「では次に〈我等は生死

を

深くて分かりませんが_ とても私にはそういう境 В A「これらは道元禅師とか 「お話をお聞きしますと、 地

副

ことも本当です」 る智慧があたえられるという 見る、あるいはほのかに感じ 心には、そういう事実を垣間 うお念仏を聞信する一念の信 じように実感することは難し 葉ですから、これを本当に同 沢満之という優れたお方の言 いですね。しかし、 信心歓喜・乃至一念〉とい 〈聞其名号

ろう、

医師が来て、

痛み止めの

痛みがきついので呼んだのであ

いって『歎異抄』を近くに置い ったら読んでみてください」と

た。そうこうしていると、彼が

ツリと言いました。「体が楽にな どうなっているのだろう」とポ そして彼が「体の中はいったい

し、

涙ぐんでいるようでした。

彼に向かってお念仏を申し合掌

しましたら、本人も合掌し念仏

わるのは難しいと思いました。

たので南無阿弥陀仏のお心が伝 なり痛みがあり苦しい状態だっ 浄土に生まれさせるよというお

心です、と話しました。ただか

弥陀仏〉は行く末を引き受ける、

が行く末を任せよとの仰せ、

河

阿弥陀仏の

龠

は阿弥陀様

[単に書いた文とを見せ、

南無

座薬を入れ、「まだ痛みが続くよ

う、 取 ミダ仏によってこの私が摂め 至一念〉の信心によって、 В あずかるのですね」 られていることを知るとい 「つまるところ、この そういう摂取不捨の利益

Α

「ええそうです」

法名と南

【住職雑感

っていておなかを押さえ、 ガリガリに痩せていたがやや元 と点滴だけを受けているとのこ 訪れたときには痛みがきつくな は三日後にということで、 気そうだった。そして「法名を のことなどを話し合いました。 舞いに行き、死後の法要や遺骨 とでした。そこで彼の家にお見 ないので自宅で往診の医師のも にしている。今は一切食べられ みがひどくなると入院するよう くのホスピス病院に予約し、 後は死を待つばかりなので、 抗がん剤の投与を受けてきたが 七月下旬に電話があり、病院で 来るような人でした。その後、 から一時間以上も歩いて寺まで い最近まで大変元気な方で遠方 もない、ということでした。つ ル4の癌と診断され余命幾ばく 病院で精密検査を受けたらレベ いただきたい」というので、で 余歳)さんから突然電話があり、 作用がきつくて大変苦しいの 五月初旬、ご門徒のA 退院して今は家で養生し、 坐ることもできない (七十 何度 再度 痛 近

分 T 無阿弥陀仏の名号とそのお心を ままおかみそりをし、 状態でした。そこで横になった

> ミダ仏が寄り添ってくださり涅 この世の人ではない。あとはア 兀 り心配はしなかったであろうが、 彼が聞法に励んでいた人なら余 とき、どんな気持ちだったのか。 違いない。そんな中で「余命幾 だ死は先のことと思っていたに 最 彼は健康管理のことに詳しく、 るやいなやすぐに亡くなった。 だった。その後、一月も経たな みの処置をしてもらうとのこと ならホスピス病院に入院し、 薬 ŋ である。 槃に導かれることを念じるだけ かと思うと胸が痛む。 ったので、どんな気持ちでこの なにせ日頃仏法の縁の浅い人だ ばくもなし」との診断を受けた いうちに彼はホスピス病院に入 ヶ月間を過ごしたのであろう 近まで元気げんきで、まだま を貼るとのこと、 効かなくなるとおなかに貼 南無阿弥陀仏 それでダメ 彼はもう

《念佛寺 同 朋 0) 会》

がくると最初は座薬、それが余 といっていた。彼の話では痛み うだったら、量を増やします」

十月二十二日(火) 午後二時始まり

法話 念佛寺副住職 土 井 尚 存